

« **J**e leur permets de faire cette expérience régénératrice : être fort parmi les autres.

On croit qu'avec un pinceau à la main, l'enfant apprend à dessiner ; mais, dans le Closlieu, avec un pinceau à la main, l'enfant apprend à être ! » dit Arno Stern, créateur du Closlieu, espace sans regard sur l'extérieur, dont le climat est permanent et qui permet la Formulation.

La Formulation, code structuré et universel, se déroule selon des lois qui lui sont propres. Sa connaissance donne un nouveau regard sur la Trace et sur celui qui l'émet.

# Nous sommes des servants

PAR **BENOÎT LE GOEDEC**, SAGE-FEMME, RÉDACTEUR EN CHEF

Osons nous dire que ce que nous appelons physiologie pendant la grossesse et l'accouchement serait aussi quelque chose de cet ordre : une inscription universelle et structurée, permanente. Une force, une capacité qui émane de la femme, commune à toutes. Une nécessité au-delà de l'intention. Une manifestation spontanée où tout échappe à la réflexion. Tout prend sens.

Tout s'impose à la femme. Elle crée le monde à sa mesure dans la réalité du moment. Ce qui se produit est au-delà des mots.

Cela ne s'adresse à nul autre récepteur. Elle n'est que dans

l'investissement du moment présent, avec une conviction sans faille sur sa capacité à mettre au monde. Le reste du monde se retire. Elle est en accord entre ses nécessités et ses capacités.

Mais la femme est souvent regardée, guidée, dans des conduites imposées par les soignants qui ne sont en réalité faites que pour eux. Et les sages-femmes elles-mêmes font croire à la femme que leurs images sont adaptées. La femme dépossédée est devenue dépendante.

Cela la place dans des conditions d'exercice qui ne sont plus les siennes et elle va chercher à bien faire, satisfaire le besoin de l'autre. La sage-femme a obtenu ce qu'elle voulait ; la femme pense qu'elle a une opinion valable.

Pourquoi la femme devrait-elle être tributaire de l'appréciation, du regard, du jugement de l'autre ?

La sage-femme doit juste accorder un moment privilégié à la femme, être là avant que les choses n'apparaissent. Car quand on les partage, quand on y assiste, elles n'ont plus besoin d'être passées au crible de l'analyse.

La femme doit pouvoir se placer dans une relation pure, sans les croyances de l'autre.

La sage-femme doit lui laisser ses capacités de découverte, de jeu, de formulation, de manifestation naturelle. Nous ne devons pas l'encombrer de nos théories. À vouloir trop dire, trop regarder, la sage-femme empêche la femme de répondre à sa nécessité. Et si par notre éducation, nous la faisons douter d'elle-même... elle devient mûre pour être éduquée !

Ce n'est pas de l'acquisition d'un principe ou de techniques dont la femme a besoin, mais de pouvoir laisser sa maturation naturelle s'opérer. Et là, dans ce qui lui est pourtant commun avec toutes les femmes, elle pourra jouer avec ses propres tactiques et avec ce qui lui est singulier, ses intentions, ses représentations et ses rêves.

La responsabilité de la sage-femme est d'abord celle d'un retrait devant l'autre, devant le souci de l'autre. C'est une attention. Et la femme découvre un élan vital, intarissable, l'ouvrant à l'amour inconditionnel pour son bébé qui peut alors s'ouvrir à lui-même.

Nous ne devons jamais choisir absolument pour l'autre.

Et nous sommes les seul(e)s à le savoir car nous approchons la physiologie.

Nous ne sommes pas des maîtres.

Nous sommes des servants. •

# III<sup>e</sup> Congrès "JE SUIS LA SAGE-FEMME" 2016

## VIOLENCE ET SAGE-FEMME

Mardi 6 & Mercredi 7 décembre 2016

Lieu : Institut du Cerveau et de la Moelle Épinière  
Hôpital Pitié Salpêtrière, 47 boulevard de l'Hôpital, 75013 Paris

### COMITÉ SCIENTIFIQUE ET INTERVENANTS SOLlicitÉS

Présidents

HÉLÈNE DE GUNZBOURG  
et BENOÎT LE GOEDEC

MONIEL VERHOEVEN  
PAUL CESBRON  
ALAIN ABELHAUSER  
MARIE-HÉLÈNE LAHAYE  
CÉLINE PUILL  
MAÏ LE DU  
CLAUDE BIRMAN  
BERTRAND QUENTIN  
ANDRÉ STERN  
CLARISSE LE GOEDEC  
NACH

PHILOSOPHIE

HISTOIRE

PSYCHANALYSE

ANTHROPOLOGIE



Après deux congrès consacrés à l'identité et à la place de la sage-femme, l'association

«Je suis la sage-femme»

s'associe à la revue

«Les Dossiers de l'Obstétrique»

afin de poursuivre cette réflexion à partir du thème de la violence et aux formes particulières qu'elle prend dans le monde globalisé et éclaté qui est celui de notre temps, questionnant la place de la sage-femme face à la violence en général.

GENRE

SOCIOLOGIE

ART

MAÏEUTIQUE



### MARDI 6 DÉCEMBRE 2016

8h30 Accueil des participants  
9h00 OUVERTURE DU COLLOQUE

#### MYTHES – HISTOIRE – SOCIÉTÉ

9h15 Cet enfant ressemble à qui ? De la rivalité mimétique à la liberté .....**Moniel VERHOEVEN**, anthropologue  
9h45 La violence historique dans la naissance.....**Paul CESBRON** gynécologue obstétricien

#### 10h30 PAUSE

11h00 Les sorcières .....**Céline PUILL**, sage-femme, sociologue  
11h30 La religion implique-t-elle ou réfrène-t-elle la violence? Autour de la naissance .....**Claude BIRMAN**, philosophe  
12h00 La représentation de la violence sur les corps des femmes dans l'art .....**Clarisse LEGOEDEEC**, médiatrice culturelle

#### 13h00 DÉJEUNER

#### VIOLENCE ET POLITIQUE

14h30 Nigra Sam Pulchra Es (de Heddy Maalen) .....**NACH**, danseuse krump/contemporain  
15h00 "Passeuses" de violence ? .....**Alain ABELHAUSER**, psychanalyste  
15h30 La violence politique .....**Marie-Hélène LAHAYE**, juriste et féministe  
16h00 L'éducation des sages-femmes, entre oppression et liberté .....**Benoit LEGOEDEEC**, Sage-femme

### MERCREDI 7 DÉCEMBRE 2016

8h30 Accueil des participants  
9h00 OUVERTURE DU COLLOQUE

#### VIOLENCE ET CORPS

9h00 Naissance, haine et culture .....**Hélène DE GUNZBOURG**, sage-femme, philosophe  
9h30 Violences et accouchement d'un enfant à handicap .....**Bertrand QUENTIN**, philosophe

#### 10h00 PAUSE

10h30 Le toucher pour soigner le nouveau-né, entre impensable et indispensable .....**Mai LE DU**, sage-femme sociologue  
11h00 La violence éducative .....**André STERN**, auteur

#### 12h30 DÉJEUNER

14h00 à 17h00, UNE HEURE PAR ATELIER, TROIS GROUPES

#### ATELIERS :

VIOLENCE INSTITUTIONNELLE ET OBSTÉTRICALE  
**Chantal BIRMAN**, sage-femme / **Marie-Hélène LAHAYE**, juriste

VIOLENCE FAITE AUX FEMMES  
*intervenants en attente*

VIOLENCE FAITE AU NOUVEAU-NÉ  
**Mai LE DU** / *intervenants en attente*